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N 
ous pouvons lire dans les Evangiles 

qu'après la mort de Jésus, ses disciples 

ont peur car, apparemment, le projet 

de Jésus a échoué. Ils ne se sentent pas en sé-

curité mais au fond de leur cœur, il y a encore 

une place pour la confiance en Jésus. Dans ces 

moments, nous pouvons imaginer Marie sou-

tenant le groupe, les encourageant, essayant 

d'apporter la joie et l'espérance dans cette si-

tuation.  

 Et un jour, alors qu'ils sont réunis, quelque 

chose se produit : Dieu envoie l'Esprit-Saint sur 

chacun d'eux ! Et après ce don, plus rien n'a été 

pareil. Ils ont tous ressenti une joie et une sécu-

rité débordantes et maintenant, sans crainte, 

ils sont sortis de leur sécurité pour partir dans 

le monde entier rendre témoignage, comme 

Jésus leur avait demandé de le faire. Il semble 

que le don de l'Esprit soit allé de pair avec le 

don d'une mission. Le don de l'Esprit n'est pas 

pour soi, mais pour se donner davantage aux 

autres, pour annoncer, pour aller chercher 

d'autres personnes... 

 Mais qu'en est-il pour nous ? 

 Nous sommes comme les disciples : saisis 

par des peurs, des idées, des préjugés... De 

quoi avons-nous peur ? Nous cherchons des 

certitudes absolues, des vérités éternelles, mais 

nous ne les trouvons presque jamais comme 

nous le voudrions et alors le sol sur lequel nous 

marchons tremble, nous tombons dans le 

doute et nous ne nous sentons en sécurité…  

 Mais l'Esprit qui est pur Amour, Force et Joie 

nous connaît bien et sait ce dont chacun de 

nous a besoin. Nous recevons ce don person-

nellement, chacun d'une manière différente. 

Parfois comme une secousse, parfois comme 

un murmure, comme une brise, comme une 

caresse... à travers un chant, un mot, un geste, 

un événement de la vie. Lorsque nous laissons 

Dieu entrer dans nos vies, nous sommes alors 

capables de parler des langues que tout le 

monde comprend : la langue du service, du 

pardon, de l'accueil, des petits détails, de l'ani-

mation, des gestes joyeux, de l'amour.  

 Je vous encourage à découvrir la présence 

de l'Esprit de Dieu dans votre vie quotidienne, 

même au milieu de ce qui est apparemment le 

plus monotone, le plus pénible ou le plus diffi-

cile. Cet Esprit de Dieu se répand sur chacun de 

nous avec une abondance infinie pour nous 

encourager, nous pousser et donner un sens à 

ce que nous faisons. Au milieu de notre com-

munauté Foi et Lumière, il est aussi présent, et 

de quelle manière ! Que cet Esprit nous pousse 

à nous donner davantage et à témoigner de ce 

que nous vivons. Dieu veut le meilleur pour 

nous, les femmes et les hommes d'aujourd'hui. 

 

Pentecôte 
Le don de l'Esprit Saint 

Editorial 

Raúl Izquierdo 
Coordinateur international 
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Message  
du pape François 

 Par-dessus tout cela, ayez l’amour, qui est le lien le plus parfait. Et 
que, dans vos cœurs, règne la paix du Christ à laquelle vous avez été 
appelés, vous qui formez un seul corps. Vivez dans l’action de grâce. 
(Col 3, 14-15) 
 
 A l'occasion du 50ème anniversaire de la fondation du mouvement 
international "Foi et Lumière", le Pape François vous adresse ses 
salutations cordiales et paternelles, exprimant sa joie profonde 
pour l'activité généreuse que vous menez en faveur des personnes 
ayant un handicap mental, de leur famille et de leurs amis.  

 

 Le saint Père espère que cet anniversaire significatif suscitera une 
attention toujours plus renouvelée envers cette louable activité et 
sera l'occasion d'un engagement toujours plus généreux d'amour 
pour la vie et pour ceux qui vivent des situations de très grandes 
difficultés. 

 

 Le Saint Père, à l'occasion des saintes fêtes de Pâques, invoque 
d'abondants dons du ciel sur tous ceux qui participeront aux 
célébrations de cet événement. Qu'il soit une occasion de grâces et 
de témoignage évangélique authentique. 

 

 Le Saint Père donne de tout cœur sa bénédiction apostolique à 
tous les membres des communautés et leur famille, ainsi qu'à 
l'ensemble du mouvement. 
 
 Du Vatican, le 30 mars 2021 
 Cardinal Pietro Parolin, Secrétaire d'Etat de sa Sainteté  
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Nouvelles de l'international 

 Je suis heureux de vous annoncer que 

Didier Ovazza (de France) a dit oui pour 

succéder à Dominique Pfeffer dans son 

rôle de vice-coordinateur international 

pour accompagner les mêmes provinces 

"France Nord", "France Est Pétillant", "Ile de 

France Ouest", "Paris et le Levant", et 

"Belgique". 

 Je suis très reconnaissant au Comité de 

nomination international pour le travail 

réalisé et pour sa précieuse contribution. 

 Unis en Jésus. 

 

 Raul Izquierdo 

 Coordinateur international 
 

 Hoda Elturk 

 Présidente 

 Venant d'avoir 67 ans, je suis père de Romain (38 ans) et Marine (34 ans) et grand-père de Tes-

sa-Joy (5 ans) et Maïcon (3 ans1/2). J'habite depuis quarante ans à Osny dans l’agglomération de 

ville nouvelle de Cergy-Pontoise à 40 km de Paris, très diversifiée au niveau social et culturel, ce 

qui est très enrichissant. 

 

 Après avoir été ingénieur, participant à la réalisation de simulateurs de centrales nucléaires 

puis ingénieur qualité, je suis retraité depuis 5ans et en profite pour accompagner des personnes 

en clinique en tant qu'aumônier, participer à la vie de ma paroisse et prendre de bons temps de 

marche dans la belle région du Vexin, sans oublier la vie familiale. 

 

 Au sein de Foi et Lumière, j'ai rejoint la nouvelle communauté de Cergy-Pontoise 

"Gaudete" (Réjouis-toi) en 2007. Mon couple en est devenu coordinateur de 2008 à 2014 lorsque 

la communauté a été officialisée. Depuis 2009, je représente aussi Foi et Lumière au niveau du 

diocèse de Pontoise à la Pastorale de la Famille, celle de la Santé puis celle du Handicap. 

Depuis septembre 2013, j'étais vice-coordinateur provincial au sein de la Province "Ile de France 

Ouest". 

 

 Je suis heureux de rejoindre l'équipe internationale en tant que vice-coordinateur internatio-

nal car toutes nos missions au sein de Foi et Lumière sont des missions de serviteurs : on est heu-

reux de servir, découvrir, partager en confiance… 

 

 Didier 

TOUT D'ABORD, BIENVENUE DIDIER DANS L'ÉQUIPE DE COORDINATION INTERNATIONALE ET MERCI POUR 

TON OUI À SERVIR AU SEIN DE CETTE ÉQUIPE ! 

PEUX-TU NOUS DIRE EN QUELQUES MOTS QUI TU ES, CE QUE TU FAIS ET TON PARCOURS À FOI ET           

LUMIÈRE ? 
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N 
ous encourager à vivre 
dans l'amour et à bien 
agir… C'est ce qui se 

vit dans la province "USA Est" 

chaque samedi matin ! Joy 

Fuchs, coordonnatrice provin-

ciale, a conçu un moyen pour 

les communautés de se ren-

contrer pendant la pandémie, 

car elle s'est rendu compte 

que beaucoup se sentaient 

isolés en raison de la pandé-

mie. De plus, il était difficile 

pour beaucoup d'entre nous 

de communiquer régulière-

ment avec les membres de 

notre famille et nos amis. Par 

conséquent, Joy a réagi en 

lançant des rassemblements 

provinciaux Foi et Lumière 

Zoom hebdomadaires en 

mars 2020. Les 20 communau-

tés de la province ont été en-

couragées à inviter leurs 

membres à assister à ces réu-

nions virtuelles. 

 Tous étaient les bienve-

nus ! Les rassemblements 

ont été un succès instantané, 

réunissant rapidement un 

groupe fidèle de participants 

réguliers. 

 Chaque samedi matin à 

10 heures, les membres se 

connectent pour chanter des 

chants de louange, accueillir 

de nouveaux participants, se 

répartir en petits groupes 

pour discuter d'un sujet, of-

frir des intentions de prière, 

et simplement profiter de 

voir tous nos amis pour cette 

heure de fraternité à la lu-

mière de notre Seigneur. 

 Sur 20 petites commu-

nautés, une plus grande 

communauté provinciale 

s'est formée. Cette commu-

nauté plus large se compose 

de responsables, d'amis, de 

membres de la famille et de 

personnes ayant un handi-

cap de tous âges de la moitié 

est des États-Unis et au-delà. 

 Nous avons rassemblé plus 

de 30 participants réguliers, et 

de nouvelles personnes se 

connectent chaque semaine. 

Le rythme est plus fréquent et 

avec plus de monde que nos 

réunions mensuelles. Nous 

avons noué des relations avec 

de nouveaux amis que nous 

n'aurions peut-être pas ren-

contrés autrement. Nous 

avons hâte de nous voir 

chaque semaine et espérons 

un jour rencontrer en per-

sonne nos nouveaux amis ! 

 Nos sujets de discussion 

vont du souvenir d'un mo-

ment heureux de notre vie, 

d'un don que nous avons reçu 

de Dieu, à la présentation de 

nos recettes préférées, un bri-

colage, un quizz sur Foi et Lu-

mière et la préparation d'un 

mime de l'Evangile sur un 

La technologie nous réunit 

"SOYONS ATTENTIFS LES UNS AUX AUTRES POUR NOUS STIMULER À VIVRE DANS L’AMOUR ET À BIEN AGIR. NE      

DÉLAISSONS PAS NOS ASSEMBLÉES, COMME CERTAINS EN ONT PRIS L’HABITUDE, MAIS ENCOURAGEONS-NOUS, D’AU-

TANT PLUS QUE VOUS VOYEZ S’APPROCHER LE JOUR DU SEIGNEUR. " (HÉBREUX 10, 24-25) 

Reportage aux "USA Est" 



7 

 

thème du carnet de route. 

Tout le monde participe avec 

enthousiasme avec beaucoup 

de joie. 

 Nous avons également dé-

couvert les nombreux talents 

qui existent dans notre pro-

vince, notamment musicaux. 

Les musiciens nous font chan-

ter. Ils nous ont même fait dé-

couvrir des compositions ori-

ginales. Nous avons égale-

ment été émerveillés le 2 jan-

vier par l'une des respon-

sables du Minnesota, Sara 

McFee, quand elle a nous a 

joué de la harpe. 

 Nous avons reçu la visite 

de Raul, Céline, Hoda, Emilia 

et Andy, Deanne Riopel, et 

récemment, Sr. Séraphine du 

Pakistan nous a rejoints. 

 Quelle bénédiction cette 

technologie qui nous ras-

semble du monde entier ! 

Nous prions pour que davan-

tage puissent essayer Zoom 

pour des interactions régu-

lières avec nos familles et nos 

amis. "Venez et voyez"… et 

chantez, discutez, priez, jouez, 

partagez… 

JOY FUCHS  
Coordinatrice provinciale 

et PAULA KEARNEY 
Secrétaire provinciale 

 

Je suis co responsable de la communauté "St. Patrick" depuis huit ans. Notre groupe s'est réuni fidèle-
ment chaque mois pendant ces années et nous avons une belle communauté de soutien avec des 
membres réguliers. Lorsque la pandémie a frappé, notre coordinatrice provinciale a envoyé une invita-
tion à toutes les communautés des États-Unis Est à se réunir virtuellement pour "chanter les louanges 
de Dieu !" J'ai invité la communauté et j'ai été heureuse de voir de nombreux membres nous rejoindre. 
À la fin de la première réunion, Joy a demandé : "Devrions-nous nous revoir samedi prochain ?" Un OUI 
retentissant a été la réponse. Nous avons reçu la grâce de nous connaître en profondeur. La découverte 
d'autres communautés que je n'aurais jamais eu l'occasion de rencontrer m'a touchée. Le fait que nous 
ne nous soyons jamais rencontrés en personne ne diminue en rien la "connexion" entre nous. En voyant 
certains membres de ma communauté apporter de la joie et du réconfort à ceux qui en ont besoin, j'ai 
mieux compris à quel point Foi et Lumière est un vrai cadeau dans ma vie. 

Teresa Perez 

Responsable de la communauté "St Patrick" 

Les rassemblements Foi et 
Lumière du samedi sont vrai-
ment précieux pour moi car 
ils me donnent une chance 
de louer Dieu et de retrouver 
la bonne humeur. Mon cœur 
se sent touché et aimé. 
J'adore Foi et Lumière parce 
que cela me fait plaisir de 
chanter et d'apprendre la 
Bible. J'aime les gens et je 
suis tellement heureux de 
faire partie de cette équipe.  
Merci, pour tout ce que vous 
faites pour moi ! Que Dieu 
soit avec vous et profitez de 
la vie avec lui ! Alléluia ! 

Samuel Liang 

Personne ayant un handicap 

Nous n’avions assisté qu’à 
deux réunions en famille avant 
la pandémie. Mais qui pouvait 
savoir ce qui allait arriver ? 
Grâce au confinement, nous 
avons découvert un groupe 
merveilleux en ligne ! C’est une 
bénédiction pour notre fa-
mille ! Nous avions tellement 
besoin de ces rencontres. Je 
considère les participants 
comme des amis et penser à 
eux me donne de la joie.  
Que Dieu bénisse Foi et Lu-
mière, en particulier cette com-
munauté en ligne. 
 

Del et Anne Boland 

Parents 

Réveille-toi !  Ne te rendors pas ! C'est samedi matin ! Tout au long 
de la pandémie, la communauté virtuelle s'est réunie chaque sa-
medi matin pendant des mois. Avec le temps, nous sommes deve-
nus une famille, même si beaucoup d'entre nous ne se sont jamais 
rencontrés personnellement. Ce sont les groupes de partage qui 
nous ont vraiment aidés à nous connaître. De semaine en semaine, 
vous ne savez pas avec qui vous serez. Vous attendez avec impa-
tience de voir qui vous rejoindra ! C’est une joie de voir les visages 
apparaître un par un sur l’écran ! Nous pouvons partager intime-
ment les uns avec les autres ! Chaque personne partage ses pré-
cieux souvenirs autour d'une photo ou d'un animal de compa-
gnie... Petit à petit et de plus en plus, nos histoires sacrées se révè-
lent ! Quand nous nous connectons aux petits groupes sur Zoom, 
nous atterrissons sur une terre sacrée ! C'est pourquoi la noctam-
bule confirmée que je suis saute volontiers du lit tôt le   samedi 
matin ! 

Maureen Ingalls 

Amie 
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ASSEMBLEE EN LUZITANA 

Reportage  au Portugal 

N.D. du Luxembourg 

C 
hers amis de la pro-

vince de Luzitana, 

Comme vous le savez, 

les 20 et 21 mars 2021, nous 

nous sommes réunis en as-

semblée provinciale pour 

choisir la nouvelle équipe pro-

vinciale. Un grand merci à 

l'équipe sortante pour tout 

son travail et le grand cœur 

qu'elle a mis dans tout ce qui 

a été fait. Nous espérons pou-

voir continuer à compter sur 

vous tous dans les années à 

venir. 

 La nouvelle équipe a élu 

Luís Vieira comme coordina-

teur provincial, Teresa Marin-

ho comme vice coordinatrice 

provinciale pour le Sud et Ca-

tarina Carvalho et Teresa Brito 

comme vice coordinatrices 

provinciales pour le Nord.  

 Depuis, l'équipe s'est 

agrandie ! Avec une grande 

joie, d'autres personnes ont 

accepté de relever le défi. La 

secrétaire est Francisca Brito, 

Beatriz Oliveira reste tréso-

rière, et Nuno Antunes a éga-

lement rejoint l'équipe. En 

tant que famille, nous som-

mes très heureux de pouvoir 

compter sur la joie et l'énergie 

d'Ana Isabel Rodrigues et 

d'Afonso Silva. 

 Nous tenons à remercier 

l'assemblée provinciale et les 

communautés pour la con-

fiance qu'elles nous ont accor-

dée. Mais surtout, nous vou-

lons vous demander votre 

aide et votre enthousiasme 

pour les années à venir, afin 

que nous puissions répondre 

aux besoins et aux priorités 

de notre province. Nous de-

vrons tous ramer dans cette 

barque qui est la nôtre, en 

reconnaissant les difficultés 

que nous devrons traverser, 

mais en ayant confiance que 

Jésus, qui dort au fond de la 

barque, nous accompagne et 

nous soutient toujours ! Et 

que, à travers les nuages, il y 

aura toujours des rayons de 

soleil. 

 La Charte Foi et Lumière 

est le document le plus im-

 

portant de notre mouvement. 

C'est là que nous allons "boire 

à la Source" pour nous rappe-

ler toujours ce qui est fonda-

mental à Foi et Lumière. 

Toute rencontre comprend 
un temps pour se retrouver, 
s'écouter mutuellement. L'es-
sentiel est de tisser des rela-
tions personnelles où l’on dé-
couvre les souffrances et les 
dons de l'autre, où l’on ap-

Luis Teresa C. Catarina Teresa B 
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prend à connaître l'autre par 
son nom" (Charte I, 1). 

 En ces temps plus difficiles 

où nous ne pouvons pas nous 

embrasser ou chanter et dan-

ser ensemble (comme nous 

aimons le faire), nous ne pou-

vons pas oublier cette ren-

contre d'amitié individuelle, 

qui est le pilier de nos com-

munautés. Nous devons es-

sayer de nourrir nos relations 

personnelles, l'écoute mu-

tuelle, et "appeler chacun par 

son nom", même si ce n'est 

pas en présentiel. En effet, 

c'est dans les moments de 

plus grande difficulté que le 

trésor d'amitié que nous dé-

couvrons dans notre commu-

nauté brille le plus. C'est dans 

ces moments-là qu'elle est le 

plus nécessaire. Et c'est sou-

vent à travers la communauté, 

à travers nos amis, que Jésus 

parle à chacun d'entre nous 

(et à travers chacun d'entre 

nous) et dit : "Tu es important. 

Tu es très aimé." 

 Mon commandement, le 

voici : "Aimez-vous les uns les 
autres comme je vous ai ai-
més. Il n’y a pas de plus grand 
amour que de donner sa vie 
pour ceux qu’on aime. Vous 
êtes mes amis si vous faites ce 
que je vous commande. 
 Je ne vous appelle plus ser-
viteurs, car le serviteur ne sait 
pas ce que fait son maître ; je 
vous appelle mes amis, car 
tout ce que j’ai entendu de 
mon Père, je vous l’ai fait con-
naître. Ce n’est pas vous qui 
m’avez choisi, c’est moi qui 
vous ai choisis et établis, afin 
que vous alliez, que vous por-
tiez du fruit, et que votre fruit 

demeure. Alors, tout ce que 
vous demanderez au Père en 
mon nom, il vous le donnera. 
Voici ce que je vous com-
mande : c’est de vous aimer 
les uns les autres" (Jn 15, 12-

17). 

 Dans ce sens, la priorité 

de "Servir la communauté", 

discutée et choisie par 

l'assemblée provinciale, sera 

une partie très importante 

du travail de cette équipe 

provinciale, et de nous tous, 

membres de cette province. 

Il est important de soutenir 

les communautés pour 

qu'elles puissent s'épanouir, 

grandir et soi faite de cette 

unité fondamentale de Foi et 

Lumière : des communautés 

de rencontre, au cœur des-

quelles se trouvent les per-

sonnes handicapées, entou-

rées de leur famille et de 

leurs amis, en particulier les 

jeunes, comme nous le dit la 

Charte. Nous vous laissons 

donc avec le défi de toujours 

revenir à l'essentiel : chaque 

La province Luzitana  

compte 16 communautés 

fois que vous vous réunissez, 

choisissez de lire et de réflé-

chir sur un passage de la 

Charte, la source de ce qu'est 

notre mouvement. Ce sera 

une façon de respirer profon-

dément, de reprendre de 

l'énergie et de se concentrer à 

nouveau sur l'essentiel dans 

Foi et Lumière. L'équipe pro-

vinciale fera de même lors de 

toutes ses réunions. Vous 

trouverez la Charte et tous les 

documents sur le site web de 

notre province : 

www.feeluzportugal.org/ 

 Enfin, nous vous souhai-

tons à tous un saint temps de 

Pâques, rempli de l'amour du 

Seigneur qui, comme le dit 

notre chant : é-ma-ra-vi-lho-

so ! Priez pour nous, et pour 

toutes les communautés de la 

province et du monde entier : 

que nous puissions tous être 

un signe fort dans le monde, 

du don que sont nos amis spé-

ciaux et nos communautés. 

 

L’ÉQUIPE PROVINCIALE 
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Une session de formation 
Sur le thème : "Un trésor à partager" 

Reportage en Belgique 

Un "trésor" c'est quoi ?  
Pour beaucoup, c'est un coffre 
rempli d'or, de bijoux, de ri-
chesses et d'argent... Et nous 
courons pour en avoir.  
 
 Mais pour Dieu, le trésor : 
c'est ce qu'Il distribue dans le 
cœur de tous les hommes, ses 
enfants. 
 
 Moi aussi donc ? Quel se-
rait mon trésor ? Pour moi, 
c'est ce que je reçois de Dieu 
et des autres : l'amour, la joie, 
l'aide que l'on m'apporte. Ce 
trésor, il s'agit de le partager : 
donner de l'amour, répandre 
de la joie, rendre service. 
 
 Et à Foi et Lumière, quel 

trésor ai-je découvert ? 
 À travers la foi de nos amis, 
j'ai découvert l'authenticité, la 
joie, l'amitié, un visage de Jé-
sus aujourd'hui. 
 
 Nous partageons nos joies, 
nos peines.  Je vis plus la sim-
plicité, l'unité dans la diversi-
té, nous sommes tous diffé-
rents. Et cette diversité est 
une richesse. La personne 
porteuse d'un handicap est un 
trésor. Elle le partage sans at-
tendre : amour, joie, émo-
tions, paroles qui viennent 

  

Notre amie Thérèse (communauté Emmaüs en Belgique) a eu la chance de 
participer à une journée de formation Foi et Lumière en visioconférence.  
Elle souhaite partager avec nous les principaux thèmes abordés. 

directement du cœur, et 
donnent un éclairage nou-
veau sur la foi.   
 
 Jésus donne une place 
privilégiée aux petits. Heu-
reux les cœurs purs, car ils 
verront Dieu. 
 
 Dans notre société, nous 
comprenons le cœur comme 
le siège de nos émotions. 
Mais j'apprends que dans la 
Bible, le cœur a une signifi-
cation différente : c'est le 
centre des pensées, le centre 
des décisions. Heureux ceux 
qui ont un cœur pur, ils ver-

ront Dieu. Garde bien ton 
cœur, de là viennent les 
sources de la vie. C'est Dieu 
qui sonde nos cœurs et peut 
le rendre pur. 
 

Pour moi, qu'est-ce que 
le cœur ? 

 C'est ce qui bat dans le 
corps, et qui permet de 
vivre. Il bat plus fort, plus 
vite, en cas d'effort physique 
et d'émotion. Mais le cœur, 
c'est l'amour, la générosité, 
la compassion… 
 
 Ouvrir son cœur, c'est se 
laisser sensibiliser, se laisser 
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aimer, accepter l'autre, aimer, 
ne pas juger. Prendre les 
choses à cœur, s'impliquer, ne 
pas être indifférent. 
 
 Et le trésor ? On passe 
toute sa vie à le chercher, 
alors qu'il est déjà en nous. 
 
 C'est le meilleur de nous-
même que nous pouvons par-
tager et plus nous partageons, 
plus il grandit. Jésus lui-même 
est un trésor, il se donne. 
 
 Pendant ce temps de pan-
démie, en pratique, que fai-
sons-nous pour faire jaillir, 
répandre le trésor autour de 
nous ? Il nous faut réfléchir à 
tout ce qu'il nous est possible 
de faire pour garder le con-
tact. Et quand nous pourrons 
à nouveau vivre comme avant, 
penser à tout ce qu'on pourra 
partager pour vivre en com-
munauté et rayonner autour 
de nous, dans nos réunions, 
nos retraites, nos paroisses, 
l'Eglise tout entière … 
 
 J'ai bien aimé cette expé-
rience de rencontre où chacun 
a pu s'exprimer, les enseigne-
ments étaient riches, denses, 
et j'ai bien aimé les chants 
même si le son n'était pas très 
bon. 
 
 Je me suis rendu compte 
que les autres communautés 
traversent les mêmes pro-

 

blèmes que nous en cette 
période, et en temps normal 
aussi. Il manque de nou-
velles personnes, des jeunes, 
des amis, Et le courrier n'est 
pas toujours lu. 
 
 Nous avons tous des diffi-
cultés pour se contacter, se 
voir et organiser des activi-
tés en cette période, Mais 
chacun peut, selon ses possi-
bilités, ouvrir son cœur, et 
partager son trésor. 
 

Thérèse Hubert 
Grand Large, N°25 

 

 

 

Vivre l'essentiel de Foi et Lumière  
au milieu d'une pandémie 

 
Un recueil de témoignages et d'expériences  

à travers le monde  
 
 

Ce livret est un TRESOR. Soyez très attentifs lorsque 
vous l'ouvrirez et le lirez, car vous y trouverez des idées 
qui sont des bijoux, des expériences et des témoignages 
de grande valeur. Un trésor fait de créativité et de cœur 
qui illuminera et élargira la vie de nous tous qui fai-
sons partie de cette famille Foi et Lumière. 
Ce TRÉSOR nous est donné en cadeau. Des communau-
tés de nombreux pays ont envoyé leurs expériences et 
après les avoir lues, je me suis senti comblé de grati-
tude et d'émotion… 

 

Raúl Izquierdo, coordinateur international 
 

À télécharger sur le site : www.foietlumiere.org/
rubriques/haut/actualites/vivre-lessentiel-de-foi-et-
lumiere-au-milieu-dune-pandemie 
 

Ouvrir son cœur,  
c'est se laisser aimer,  

accepter l'autre, l'aimer 



12 

 

S ix mois après mon ordination, mon 
évêque m'a envoyé dans une paroisse ; il 
fallait remplacer un curé qui était là de-

puis plus de trente ans. J'ai donc constaté que 
les paroissiens avaient du mal à m'accepter. La 
tâche était rude mais fructueuse et je n'aurais 
pas eu autant de fécondité sans l'aide d'un pe-
tit garçon prénommé Gabriel... le protagoniste 
de cette histoire. 
 La deuxième semaine après mon arrivée, 
un jeune couple m'a présenté leur fils triso-
mique. Ils m'ont demandé de l'accepter 
comme enfant de chœur. J'ai d'abord voulu 
refuser, non pas parce qu'il était un enfant 
avec des capacités différentes mais à cause de 
toutes les difficultés avec lesquelles j'avais 
commencé mon ministère, mais je ne pouvais 
pas dire non, parce que quand je lui ai deman-
dé s'il voulait être mon enfant de chœur, il ne 
m'a pas répondu, mais il m'a serré autour de la 
taille. Quelle belle manière de me con-
vaincre… 
 J'ai pris rendez-vous pour le dimanche sui-
vant quinze minutes avant le début de l'eu-
charistie et il était là, très ponctuel, avec sa 
soutane rouge et son surplis blanc que sa 
grand-mère avait cousu pour l'occasion. 
 Je dois ajouter que sa présence m'a amené 
plus de paroissiens parce que ses proches vou-
laient le voir faire ses débuts dans son rôle 
d'enfant de chœur. J'ai dû préparer tout le né-
cessaire pour l'eucharistie. Je n'avais pas de 
sacristain ni de sonneur de cloche, donc j'ai dû 
courir d'un endroit à un autre, et ce n'est 
qu'avant le début de la messe que j'ai réalisé 
que Gabriel ne savait pas servir la messe ; en 
raison de l'urgence, il m'est juste venu à l'es-
prit de lui dire : Gabriel, tu dois faire tout ce 
que je fais, d'accord… ? 

Témoignage 

Le baiser de Jésus 

 Gabriel est l'enfant le plus obéissant du 
monde, alors nous avons commencé la célébra-
tion et quand nous avons embrassé l'autel, le 
petit y est resté comme collé ; pendant l'homé-
lie, j'ai vu que les paroissiens souriaient, ce qui 
rendait mon cœur de jeune prêtre heureux, 
mais je me suis ensuite rendu compte qu'ils ne 
me regardaient pas moi, mais Gabriel qui es-
sayait encore d'imiter mes mouvements. Bref, 
ce sont les détails de cette première messe avec 
mon nouvel enfant de chœur. 
 Quand j'ai terminé, je lui ai dit ce qu'il fal-
lait faire et ce qu'il ne fallait pas faire et, entre 
autres, je lui ai dit que l'autel ne pouvait être 
embrassé que par moi. Je lui ai expliqué com-
ment le prêtre rejoint le Christ dans ce baiser. 

Le 21 janvier, le père Ruben Perez de Ayala, jeune prêtre de 36 ans, est mort dans 
l'explosion d'un immeuble à Madrid due à une fuite de gaz. Voici un texte très 
touchant écrit par ce jeune prêtre. 

Témoignage Témoignage 

Le baiser de Jésus 
Témoignage 

Le baiser de Jésus 
Témoignage 
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Il m'a regardé de ses grands yeux interrogateurs 
sans bien comprendre l'explication que je lui 
donnais… Et, sans tenir compte de ce que je 
disais, il me dit : Mais moi, je veux l'embrasser 
aussi... Je lui ai encore une fois expliqué pour-
quoi... Finalement, je lui ai dit que je le ferais 
pour nous deux. Il semblait satisfait de cette 
explication. 
 Mais le dimanche suivant, en commençant 
la célébration et en embrassant l'autel, j'ai vu 
que Gabriel posait sa joue sur l'autel et redes-
cendait les marches avec un grand sourire sur 
le visage. 
 J'ai dû lui dire d'arrêter de faire ça. À la fin 
de la messe, je lui ai rappelé : Gabriel, je t'ai dit 
que je l'embrasserais pour nous deux. Il m'a ré-
pondu : Père, je ne l'ai pas embrassé. C'est lui 
qui m'a embrassé… Très sérieusement, je lui ai 
dit : Gabriel, ne joue pas avec moi... Il a répon-
du : Mais c'est vrai, il m'a fait plein de bisous ! 
 La manière dont il me l'a raconté m'a rempli 
d'une sainte envie ; en fermant l'église après 
avoir salué mes paroissiens, je me suis appro-
ché de l'autel et j'ai posé ma joue dessus en de-
mandant : Seigneur... embrasse-moi comme Ga-
briel. 
 Cet enfant m'a rappelé que l'œuvre n'était 
pas la mienne et que gagner le cœur de ces per-
sonnes ne pouvait être que grâce à cette douce 
intimité avec le seul prêtre, le Christ. 
 Depuis, mon baiser à l'autel est double car 
toujours après l'avoir embrassé je mets ma joue 
pour recevoir son baiser. Merci Gabriel ! 
 Rapprocher les autres du mystère du Salut 
nous appelle à vivre notre propre rencontre. 
Comme moi, avec mon cher enfant de chœur 
Gabriel, j'ai appris qu'avant d'embrasser l'autel 
du Christ... je devais être embrassé par Lui ! 
 Seigneur Jésus, fais-nous ressentir tes baisers 
chaque jour pour que nos cœurs n'aient plus 
besoin d'amour, car tu combles tout… 
 
 

Aleteia, février 2021 

 

Père, je ne l'ai pas embrassé.  
C'est lui qui m'a embrassé… 
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Ê 
tre mère a toujours été un rêve. J'ai décou-
vert que j'étais enceinte le jour de mon 
anniversaire. C'était le plus beau cadeau 

que je puisse recevoir ! 
 
 La grossesse s’est bien passée et nous avons 
pris toutes les précautions. Tous les examens 
étaient bons et j'attendais avec impatience la 
naissance d'Afonso. J'ai fait tant de projets 
pour lui et pour nous. Le jour de sa naissance, 
tout s'est passé de travers et ce qui devait être 
un jour très heureux est devenu un cauchemar. 
L’accouchement s’est très mal passé et Afonso 
a attrapé une septicémie et a été emmené en 
néonatologie entre la vie et la mort.  
 
 Quand j'ai pu voir Afonso, le médecin m'a 
dit qu'il fallait me préparer car il était au plus 
mal et n'allait peut-être pas survivre jusqu’au 
lendemain. Le monde s'est écroulé. Lorsque je 
fut seule j'ai pleuré sans arrêt en demandant à 
Dieu de me donner de la force et de sauver 
mon fils. À 21 heures j’ai demandé à aller en 
néonatologie car je voulais voir mon fils. J’ai 
interrogé le médecin sur ce qu’elle m’avait dit 
avant, et elle m’a répété que je devrais me pré-
parer au pire. Je lui ai répondu que le dernier 
mot appartient à Dieu et pas aux hommes et si 
Dieu m’avait donné ce fils il n’allait certaine-
ment pas me l’enlever. 
 
 Afonso est resté dix jours en néonatologie, 
toujours avec un pronostique très négatif. Le 
dixième jour nous avons pu le ramener à la 
maison, sans prévoir qu’il allait avoir d’autres 
problèmes. En grandissant, Alphonse a mani-
festé un manque de force musculaire et une 
mauvaise évolution cognitive. A dix mois, nous 

avons demandé un deuxième avis médical : 
Afonso avait une hypotonie très importante et 
plusieurs lésions cérébrales.  
 
 Tous les pronostics étaient qu'il ne quitte-
rait jamais son lit entre autres difficultés. Je 
n'ai jamais accepté ce pronostic et j'ai offert 
mon fils à Dieu. La vie que nous avions prévue 
ne prenait pas la direction choisie. Nous avons 
dû apprendre un autre langage. Au lieu du so-
leil nous n'avons trouvé beaucoup de nuages, 
de la pluie et des orages.  

Être maman, un rêve 

Témoignage 

Alphonse 

Ana Isabel Rodrigues est membre de l’équipe provinciale de la province 
"Luzitana" et de la communauté "Santa Maria" de Arrifana, sur le diocèse de Por-
to. Aujourd'hui, Ana Isabel nous livre son témoignage sur la naissance de son fils 
Afonso, sur sa foi et sa confiance.  
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 Un jour quelqu’un m’a dit que si j’avais la 
foi je devrais faire confiance à Dieu, car il me 
donnerait tout ce dont j’aurais besoin. Je l’ai 
fait et bien que ce soit un chemin avec beau-
coup de cailloux, nous les collectionnons, 
puisqu’ils se transforment en victoires.  
 
 Afonso a fait ses premiers pas à huit ans et 
demi, sans que les médecins ne comprennent 
comment puisque les examens étaient sem-
blables à ceux faits à sa naissance. 
 
 Sur ce chemin, nous avons eu beaucoup 
d’amis, des amis qui sont restés. Nous en 
avons perdu d'autres qui n’ont pas pu s’adap-
ter à notre nouvelle réalité. Nous en avons 
trouvé de nouveaux. Tous ces amis nous ont 
aidés à tracer un nouveau chemin mais 

quelque chose me manquait. J'aurais aimé 
qu'Afonso ait une place dans l’Eglise : je l'ai 
toujours conduit à la messe et je lui disais que 
nous allions chez notre ami Jésus qui aimait 
beaucoup Afonso. 
 
 Un jour, une amie m'a donné un dépliant 
sur Foi et Lumière. J'ai trouvé ça très intéres-
sant et j'ai décidé de prendre contact. J'ai reçu 
une invitation pour participer à une rencontre 
de communauté. Nous y sommes allés et ça a 
été le coup de foudre : l'affection que nous 
avons trouvée, la joie, le sentiment de se sentir 
pareils car nous vivons tous le même genre de 
situations a été un baume pour nous. L'amour 
que mon fils reçoit des coordinateurs et de 
tous les amis est quelque chose d'extraordi-
naire, je le vois heureux et j'en suis heureuse. 
  
 La plupart du temps, les gens pensent 
qu'un enfant handicapé ne doit pas aller à la 
messe, ni au catéchisme, ni doit participer à 
d’autres activités... Mais la bonne place pour 
eux c’est l’Église, où ils se sentent chez eux, car 
Jésus s’est toujours occupé de ceux qui en 
avaient le plus besoin.  
 
 Afonso a eu la plus belle première commu-
nion que je pouvais imaginer, entouré d'amis, 
le jour de la Fête de la Lumière. Les rencontres 
Foi et Lumière sont toujours des moments 
précieux pour nous et où nous apprenons à 
être heureux dans la différence. Nous sommes 
tous dans la même barque.  
 
 Ces beaux moments nous donnent la force 
de continuer à marcher et à lutter, car Dieu est 
avec nous, et sur ce chemin Il nous donne tout 
ce dont nous avons besoin.  
 
 Faites connaître Foi et Lumière à tous vos 
amis car c'est une école de vie et d'amour !  
  
 
 

Ana Isabel Rodrigues  
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D ans la pièce du couvent Notre-Dame 
du Puits qui réunit notre groupe et 
dont les fenêtres donnent sur le port de 

Beyrouth, après une brève présentation des 
vingt participants venus de Syrie, Maha, une 
maman de Damas prend la parole. A la nais-
sance de Karim son fils, on ne faisait que lui 
dire : "Problème, ton fils a un problème, faut 
accepter, y a que ça, accepte". "La souffrance 
marginalise, je me suis renfermée sur moi à la 
maison avec mon enfant et j’ai subi", se rap-
pelle-t-elle. Dans une Equipe d’amitié1, Maha 
s’ouvre, son cœur se libère. Aujourd’hui deve-
nue responsable, elle affirme : "Je ne suis plus 

juste la maman de Karim, je suis redevenue Ma-
ha, et je veux transmettre mon expérience".   
Les jeunes amis présents  -  Whala, Alaa, Firaz, 
Nayef et d’autres encore, témoignent de la li-
bération accomplie dans leur cœur par la pré-
sence et la confiance de leurs amis handicapés, 
tout comme à l’Arche ou à Foi et Lumière. 
Mais, peu à peu, le partage se fait plus sen-
sible. Firaz explique comment dans certains 
milieux, l’appartenance confessionnelle est un 
véritable handicap. Sunnite, il a connu rejet et 
discrimination quand il a été amené à fréquen-
ter des familles chiites. Au début, il s’est de-
mandé s’il en serait seulement capable. Il a fait 
connaissance de telle et telle personne handi-
capée et s’est laissé apprivoiser : ses préjugés 
sont tombés, ils sont devenus amis. Et Roy 
Moussali, ancien responsable de Foi et Lu-
mière, et initiateur de ces Equipes d’amitié, 
d’affirmer : "Quand on va vers la personne han-
dicapée, on ne va pas vers l’ennemi. Les équipes 
deviennent un espace de dialogue, de repos, 
d’amitié". 

Fragilités sans frontière 
J'ai foi en toi. La paix est fragile, mais la fragilité peut conduire à la paix 

Témoignage 

En 2020, quatre amis se retrouvent. Anciens de Foi et Lumière et de l’Arche, la personne 
avec un handicap les a conduits sur un nouveau chemin, celui de Fragilité sans fron-
tières. Au cours de trois rencontres, à Beyrouth, Alexandrie et Paris, se confirme l’expé-
rience que la fragilité peut faire tomber les murs que dressent les appartenances reli-
gieuses et culturelles.   

1 Equipes d’Amitié : en Syrie, des petites équipes où 

familles ayant un enfant handicapé et volontaires se 
retrouvent, musulmans ou chrétiens, pour s’offrir leur 
amitié, jouer, chanter, danser … Aujourd’hui, une cin-
quantaine d’équipes se sont déployées.  
http://www.sssd-ngo.org 

http://www.sssd-ngo.org/
http://www.sssd-ngo.org/
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• www.facebook.com/groups/
fragilitesansfrontieres 

• fragilitesansfrontieres@gmail.com 
 

• Un film 
− Soit le 20 mn : 

https: //youtu.be/d29UUpzjNS8 
− Soit le 5 mn : https://youtu.be/

xnEC3kiIDAo 

 Le cri vers Dieu    
 A Beyrouth, comme à Alexandrie et à Paris, 
quand le partage a mis à jour les blessures les 
plus intimes, l’impuissance des cœurs et des 
vies, le cri vers Dieu monte. Maha commence : 
"Oui, je crie vers Allah et l’apostrophe : quel 
bien ça te fait de nous faire souffrir ?" Puis 
après un long silence : "Il m’a envoyé des amis, 
qui adoucissent la souffrance ; la consolation 
est entrée en mon cœur." Raghad d’ajouter : "Je 
parle toujours avec Allah et ne comprends pas 
pourquoi tant d’injustice. Pourtant je sais que 
Dieu Lui-même n’est pas injuste, il est le Misé-
ricordieux".  
 Les participants franchissent encore un pas 
dans la confiance et s’avouent à demi-mot leur 
peur de l’autre chrétien, l’autre musulman. 
Bachir de Minia en Egypte reconnaît la mé-
fiance qui l’animait dans ses débuts à l’atelier 
de l’Arche. Mais peu à peu, grâce aux per-
sonnes avec handicap, les préjugés sont tom-
bés, et l’amitié s’est tissée jour après jour avec 
ses frères musulmans. Comme dit Whala : "Je 
ne viens pas parce que je suis chrétienne, mais 
pour prendre soin de l’autre. Notre humanité 
commune est plus profonde que toutes nos 
différences. J’ai foi en toi." 
 
 En France aussi 
 C’est également le témoignage de Flore à 
Paris : depuis trois ans qu’elle fait partie du 
groupe Cœur de maman1 qui réunit des Pari-
siennes de toujours, des Maliennes et des Al-
gériennes, toutes réunies pour déposer leur 
quotidien avec leur enfant handicapé et re-
prendre de l’élan, elle est profondément tou-
chée de découvrir en Kheira, Hatouma ou Si-
tan une sœur. "Nos peines et nos joies, nos 
peurs et notre espérance de mamans nous unis-
sent ; on n’hésite pas à prier l’une pour l’autre, 
pas ensemble, mais chacune avec sa foi. Et 
Dieu entend notre cri !"  
 

1 Cœur de maman : En France, des groupes de parole 
où des mamans ayant un enfant malade ou handicapé 
se réunissent pour échanger et reprendre des forces. 
Une cinquantaine de groupes se réunissent aujour-
d’hui.  

 C’est ainsi que "Fragilité sans frontières" 
est née, désireuse de mettre en réseau des 
initiatives ou des groupes isolés qui réunis-
sent en leur sein des personnes marquées 
par le handicap et la pluralité. N’ont-ils pas 
besoin de lien, de formation, de soutien pour 
vivre leur charisme de fraternité ? Avec elles, 
on aime à dire : "La paix est fragile mais la 
fragilité peut conduire à la paix". 
 
Marie-Vincente Puiseux, Cœur de maman 

Avec Roy Moussalli, Equipes d’amitié 
Odile Skjellaug et Patrick Fontaine, 

Arche internationale 

http://coeurdemaman.net/
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Elvira 

 Six mois sont passés puis il y a eu ce regard, 
ce sourire enjoué, cette petite bouille si fami-
lière et enfin cette sensation si intense qui 
m'envahit encore à chaque fois que je le serre 
contre moi. Ce petit bout de chou que j'avais 
tellement boudé, soudainement, m'apaisait et 
pensait les plaies que je croyais incurables. 
Comme une délivrance, à son contact, toutes 
les appréhensions disparaissaient les unes 
après les autres. 
 Avec un peu de recul, je dirai que j'avais 
besoin d'un peu de temps pour l'accepter tel 
qu'il est. Oui, c'est certain, mon fils est por-
teur de trisomie 21, mais c'est mon fils et… je 
l'aime malgré tout. 
 Aujourd'hui, je me sens si proche de lui et, 
conjointement, nous faisons tout ce que nous 
pouvons pour lui donner toutes ses chances. 
Exactement comme je l'aurais fait pour un 
autre, après tout. Et, chaque matin quand je 
me lève, oui, mon fils est toujours porteur 
d'un handicap et, pourtant, dans nos cœurs 
rien n'a changé. Car, comme avant, nous 
sommes ensemble et, comme avant, nous 
nous aimons et nous continuons notre       
chemin.  

 

Philippe 
Papa de Pierre, 14 mois 

 

Quel accueil pouvais-je proposer ? 

Témoignage 

Q uand ma compagne m'a annoncé être 
enceinte pour la seconde fois, nous 
étions si heureux. Passé 40 ans, c'est 

souvent plus risqué et malgré tout ce que l'on 
pouvait connaître sur le sujet, nous n'étions 
pas inquiets. Semaine après semaine, les tests 
se succédaient et les risques se révélaient peu 
à peu. Mais, à ce moment-là, quand rien n'est 
encore certain, on croit en sa belle étoile et on 
se dit que ça n'arrive qu'aux autres. Dis-moi, 
qu'est-ce que tu en penses, toi ? Tu penses 
qu'on devrait le garder ? 
 Cette petite question, si anodine pour 95% 
des familles, est vite devenue la source d'une 
véritable guerre dans notre couple. Il m'était 
impossible d'en entendre parler. Je me sou-
viens, j'étais hermétique à toutes discussions 
sur le sujet et, non, je ne voulais pas de lui. 
Plus le ventre de ma compagne s'arrondissait 
et plus les tensions s'exacerbaient autour de 
cette menace qui allait s'exécuter et détruire 
ce que nous avions mis des années à cons-
truire. Les états d'âme de ma compagne ne 
m'importaient plus, car mon veto, lui, n'avait 
pas été respecté. Alors, je la menaçais de par-
tir, même si à l'intérieur je m'en sentais bien 
incapable. 
 Puis, au milieu de l'automne, il est arrivé. 
La raison de toutes nos disputes était là et, au 
départ, pour moi, il n'existait pas. Etourdi par 
le choc, comme après un accident de voiture, 
j'étais dévasté. Pour lui, je ne faisais rien et, 
quand elle me demandait de m'en occuper, je 
rétorquais, Tu l'as voulu, alors maintenant tu 
l'assumes !  Peu après, incapable de faire face à 
ce torrent d'émotions négatives, j'ai décidé de 
quitter mon travail. Les mois passaient et je 
m'enfonçais dans une dépression certaine. 
Moi qui ruminais dans mon coin, perdu entre 
inquiétude et mépris à l'encontre de ma con-
jointe, quel accueil pouvais-je bien proposer à 
cet enfant avec une telle perception de la réa-
lité ? Ce destin, je ne l'avais pas choisi, et 
pourtant… 
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Kathleen Jopp 

Témoignage 

 

 

J 'ai reçu le triste message du décès de     
Kathleen, survenu le 11 mars dernier. Beau-
coup d'entre nous se souviennent d'elle 

lors des réunions internationales comme la 
charmante chanteuse en robe traditionnelle 
autrichienne. 

 

 Kathleen était anglaise, mais son mari était 
originaire d'Autriche et elle est donc venue 
vivre au Tyrol. Ensemble, ils ont eu trois en-
fants, dont le plus jeune, Reinhold, avait un 
handicap mental. Quand Reinhold a grandi, 
elle a cherché une école, mais elle n'a pas trou-
vé sur place. Sa mère en Angleterre est tombée 
malade, alors elle a décidé en 1984 de la re-
joindre avec Reinhold. Là-bas, dans la paroisse 
anglicane de l'église St Peter à Leeds, elle est 
entrée en contact avec une communauté Foi et 
Lumière, guidée par le révérend Bob Brooke. 
Elle et Reinhold ont été immédiatement tou-
chés par la gentillesse de tous les membres. 

 

 Après le décès de sa mère, ils sont tous deux 
retournés au Tyrol, mais ils n'ont pas oublié 
Foi et Lumière. 

 

 Kathleen a parlé avec l'évêque Reinhold Ste-
cher de son rêve de démarrer Foi et Lumière à 
Innsbruck. Ils ont donc invité Bob Brooke à 
venir pour les aider. La communauté a vu le 
jour en 1988, dans la paroisse de "Tous les 
Saints". La communauté a été œcuménique dès 
le début. 

 

 Pendant plus de 25 ans, elle a été la coordi-
natrice de la communauté. En plus des réu-
nions mensuelles, le groupe est parti plusieurs 
fois ensemble en vacances : à Graz, Klagenfurt, 
en Angleterre et à Taizé en France. 

 

 Kathleen représentait beaucoup pour Foi et 
Lumière à Innsbruck, mais aussi pour Foi et 
Lumière au Tyrol. Depuis 1988, et bien souvent 

grâce à elle, plusieurs communautés ont vu le 
jour.  
 

 Malheureusement aujourd'hui, il ne reste 
plus aucune communauté au Tyrol. Kathleen a 
également contribué à la création de la pre-
mière communauté de l'Arche où vit son fil-
Reinhold depuis de nombreuses années.  

 

  Je vous demande à tous de prier pour       
Kathleen et pour son fils Reinhold et tous les 
autres membres de sa famille.   

 

 Je suis tout à fait sûre : Kathleen chante 
maintenant dans le chœur des anges ! 
 

Hetty Gommans 
Ancienne coordinatrice de la province "Cœur d'Europe" 



20 

 

Une comédie musicale 

Témoignage 

 

 

T ore Thomassen est un artiste bien connu 
en Norvège et il est membre de la com-
munauté "Lillesand" dans le Nord Est du 

pays. Il écrit des chansons qu'il met en mu-
sique Il en a créé de nombreuses pour Foi et 
lumière et nous les utilisons beaucoup dans 
nos communautés. Nous lui avons demandé 
s'il pouvait écrire une comédie musicale pour 
le 50ème anniversaire en mettant l'accent sur 
l'histoire de la naissance de Foi et Lumière en 
Norvège.  

Pour célébrer les 50 ans, la Norvège est en train de préparer un événement 
inédit dans l'histoire de Foi et Lumière : une comédie musicale et un concert avec 
des musiciens ayant un handicap mental dont beaucoup font partie de Foi et 
Lumière. 

Tore 

 C'est ce qu'il a fait. Mais le coronavirus est 
arrivé et nous avons dû ralentir à cause du 
confinement. Tout devrait être prêt pour le 15 
octobre  prochain, date de la représentation. 
 
  Mais plus proche de nous, le 15 juin, la com-
munauté de Kongsvinger s'est adressée à la 
municipalité de la ville pour soutenir financiè-
rement un concert avec Tore. La municipalité 
a accepté. C'est fantastique. C'est le premier de 
nombreux concerts avec Tore, je pense. Il joue 
de différentes guitares et ukulélé, batterie et 
autres instruments. Nous l'aimons tous, nous 
aimons aussi la façon dont il communique 
avec le public. Tore sera accompagné par les 
musiciens de "Fargebandet", un orchestre qui 
réunit des personnes ayant un handicap     
mental. 
 

Birgitt Aarrestad 
Coordinatrice de la province "Aurores Boréales" 

 

Les musiciens de "Fargebandet" 
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P our préparer la fête de Pâques, la com-
munauté avait préparé une célébration 
pénitentielle. Pour soutenir l’attention, 

nous avions devant les yeux une représenta-
tion du retour de l’enfant prodigue de Rem-
brandt. Pendant que je recevais les personnes 
l’une après l’autre dans une pièce attenante, la 
communauté se préparait à cette démarche en 
priant, en chantant, en gardant le silence.  
 
 A cette époque nous avions Hélène dans 
notre communauté, qui était presque totale-
ment sourde. Elle était très excitée quand elle 
venait aux réunions Foi et Lumière, elle avait 
du mal à tenir en place. De plus, comme elle 
était sourde, elle ne s’entendait pas, par contre 
tout le monde l’entendait ! A table elle avait 
du mal à rester assise et nous avions des 
craintes pour cette célébration. Premier mi-
racle, pendant le temps assez long qu’a duré la 
célébration, Hélène ne s’est pas fait entendre 
du tout...  
 
 Ensuite, à un moment donné, elle s’est le-
vée et s’est présentée à moi. Je me demandais 
bien ce qu’elle allait me dire et ce que j’allais 
lui dire, car elle ne s’exprimait que par des cris 
et elle n’entendait rien. Avec sa démarche sac-
cadée elle s’est avancée vers moi et s’est mise 
dans l’attitude de l’enfant prodigue, attitude 
qu’elle avait vu sur le tableau, je n’ai eu qu’à 
prendre l’attitude du père qui accueille son 
enfant, et nous nous sommes quittés sans un 
mot. J’ai ressenti, à ce moment-là, cette joie 
que pouvait avoir le Père lorsqu’il accueille son 
enfant qui revient à lui, et la joie du pardon 
donné et reçu : ce ne sont pas les mots qui 
comptent, mais l’attitude du corps et du cœur. 
"Ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu 
l’as révélé aux tout-petits."     
 

Frère Cyrille de Raimond 

La joie du pardon 

Témoignage 

 
 

Le 14 février 2021, jour de la saint     
Cyrille, Frère Cyrille nous a quittés…  

 
Tristesse, joie et action de grâce nous 
habitent. Tristesse de voir partir un ami, 
Cyrille, avec qui nous avons partagé tant 
d’années à Foi et Lumière. Il a été aumô-
nier de communauté et aumônier de la 
province "France Ouest". 
Joie de savoir qu’il a rejoint notre Père. 
Joie de savoir qu’il est maintenant dans 
la Lumière et que sa présence sera toute 
autre mais toujours aussi bienveillante. 
Et action de grâce pour tout ce que Cy-
rille nous a apporté.  
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P endant cette période difficile et éprou-
vante pour tous, nous avons reçu par 
téléphone ce message de "Bonjour" de-

puis le Foyer Général Cornet (Nivelles). 
 Les résidents du foyer pensent à tous leurs 
amis de la communauté : tous attendent avec 
une impatience contenue nos rencontres qui 
leur manquent. 
 Cette expression "les petites lumières" n'est 
pas nouvelle dans notre communauté : c'est 
Marilou qui, je crois, l'a utilisée la première 
fois, il y a déjà des années. 
 Sans doute était-ce un petit résumé de lan-
gage : pour parler des membres de notre com-
munautés faisant partie de Foi et Lumière, elle 
a créé ce joli raccourci "les petites lumières"… 
 En cette période où nous sommes bloqués 
chacun chez soi, nous sommes un peu forcés à 
la réflexion et pourquoi pas, à la méditation. Et 
je laisse ma tête vagabonder comme sur un 
refrain lancinant. 
 Qui maitrise le vent ? L'Esprit souffle au-
dessus de nous, est-ce pour nous envahir bru-
talement comme une tempête ou doucement 
nous imprégner avec lenteur ? Qui le dira ? 
Qui l'expliquera ? 
 Sans doute ces petites lumières sont-elles 
venues avec une douce lenteur, comme pen-
dant une marche la nuit ; nos yeux s'habituant 
à l'obscurité, on voit apparaître le scintille-
ment des étoiles qui naissent sur le fond du 
ciel noir. Ils sont là, ces petits lumignons, 
guides précieux pour la direction à prendre, 
des "petites lumières".  
 Puis un peu plus loin, au milieu des vallons 
de campagne, dans les ombres du village, 
quelques fenêtres éclairées pour mieux nous 
accueillir. Encore des "petites lumières". 
 Enfin, quelques cierges allumés en vivante 
présence dans la nef de l'église sous un vitrail 
bleu pour mieux nous recueillir. Toujours des 
"petites lumières".  
 Ce qui frappe mon esprit dans cette ré-
flexion rêveuse, c'est le caractère modeste de 

Témoignage 

Bonjour les "petites lumières" 

ces petites lumières : elles ne prétendent pas 
être des phares, des projecteurs, des spots ni 
même des néons, plus fiers les uns que les 
autres de leur éclairage. Elles sont juste 
"présence", "douceur", "accueil", "confiance", 
"patience". 
 Merci à nos "petites lumières" d'être là. 
 

La communauté Emmaüs, Belgique 
Grand Large, N° 25  
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Pour notre réflexion 
 

12 avril 1971 – 12 avril 2021 
Foi et Lumière a 50 ans ! 

L 
e pèlerinage organisé à Lourdes en 1971 
était, au départ, une réaction à ce 
qu’avaient vécu Gérard et Camille Prof-

fit, les parents de Loïc et Thaddée. Venus à 
Lourdes pour présenter leurs enfants lourdement 
handicapés à Marie, ils avaient entendu au sein 
du sanctuaire la foule leur dire : "quand on a des 
enfants comme ça, on reste chez soi !" ("Plus 
jamais seuls", p. 501). Cette foule leur deman-
dait de rester confinés à la maison et de suivre 
scrupuleusement les gestes barrières ; on ne sait 
jamais, ces enfants étaient peut-être porteurs 
d’un virus dangereux et contagieux. 
 Cette même foule avait déjà réclamé à Pi-
late : "Crucifie-le, crucifie-le !" 
Gérard et Camille sont revenus à Lourdes à 
Pâques 1971 avec une foule très différente. Ils 
étaient 12000 dont 4000 ayant un handicap 
mental, venus de 15 pays. Tous avaient entendu 
cet appel de Dieu au baptême de Jésus : "Toi, tu 
es mon Fils bien-aimé ; en toi, je trouve ma 
joie" (Mc 1,11). Cette foule-là était une foule 
joyeuse, très joyeuse même. Les pèlerins, après 
avoir reçu ce baptême à Lourdes, furent des té-
moins de cette joie jusqu’aux extrémités de la 
terre. 
 Mais alors, c’était gagné, les personnes ayant 
un handicap mental avaient gagné leur droit 
d’entrer dans les sanctuaires de Lourdes ! Foi et 
Lumière avait-il encore un sens ? Une mission ? 
Oui, bien sûr, ce n’était qu’un premier pas, un 
tout petit pas. Il fallait encore répondre à ceux 
qui croyaient que les pèlerins handicapés re-
viendraient déçus de ne pas avoir été guéris, ce 
à quoi Marie-Hélène Mathieu avait répondu : 

"Mais nous ne demanderons que la guérison des 
cœurs, afin que nous les reconnaissions pleine-
ment dans leur beauté unique et que nous les 
aidions à trouver leur place dans l’Eglise et la 
société" ("Plus jamais seuls", p. 80). Mais ces 
réticences n’étaient pas les mêmes que celles 
des grands prêtres et des scribes : "S’il est le 
Christ, qu’il descende maintenant de la croix, 

alors nous croirons" (Mc 15, 32). 
 Ils n’avaient pas compris que c’était justement 
parce qu’il était le Christ qu’il était sur la croix. 
 Alors, si les personnes ayant un handicap 
mental sont acceptées dans les sanctuaires, dans 
les paroisses, c’est une tolérance qu’on leur con-
cède, en faisant attention qu’elles ne fassent pas 
trop de bruit, qu’elles ne dérangent pas les 
belles liturgies.  
 Il y a donc encore quelques marches à gravir 
jusqu’en haut du mont de la Transfiguration 
pour que nous entendions à nouveau Dieu nous 
dire : "Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je 
trouve ma joie : écoutez-le !" (Mt 17, 5). 
  La joie est une chose acquise, il reste à nous 
mettre à l’écoute des personnes ayant un handi-
cap, ils ont bien des choses à nous dire, à nous 
apprendre. Par exemple, quand à Lourdes, le 
jour du vendredi saint, ils ont commencé à 
chanter des Alléluias dans toute la ville de 
Lourdes, il y eut des regards peu amènes… Le 
message est pourtant clair : quand Julie, après 
avoir pleuré pendant le récit de la Passion, se 
met à sourire après l’annonce de la mort de Jé-
sus, et dit : "ça y est, maintenant, il peut ressus-
citer !", ça veut dire qu’elle a compris que pour 
ressusciter, il faut d’abord mourir… alors que 
nous voudrions ressusciter sans mourir ! Nous 
acceptons la joie de la Résurrection, mais pas la 
souffrance de la Passion. 
 Cinquante ans après notre fondation, il y a 
encore du travail pour annoncer la bonne nou-
velle de Jésus, cette joyeuse nouvelle qu’on ne 
peut comprendre qu’avec un cœur simple. 
 
Ghislain du Chéné 

 
1 "Plus jamais seuls, l'aventure de Foi et Lumière", 

Marie-Hélène Mathieu, disponible au secrétariat 
international, 9 € (hors frais de port). 
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Agenda international 

 

• 6 juin : conseil provincial "Terra et Mare" (Espagne Est), visioconférence 

• 12 juin : session de formation provinciale "Mers et Volcans" (Italie Sud), visioconférence 

• 26 juin : assemblée provinciale "Terra et Mare", visioconférence 

• 26 juin : retraite  provinciale "Cœur des Amériques et Caraïbes" (Honduras, Nicaragua, 

Rép. Dominicaine), visioconférence 

• 28 juin : retraite pour les communautés de Norvège, Lia gård  

• 9-11 juillet :  pèlerinage virtuel pour les 50 ans de Foi et Lumière pour les provinces USA 

et Canada. 

• 10 juillet : session de formation provinciale "Jésus, Lumière des Andes" (Chili, Colombie, 

Equateur, Pérou), visioconférence 

• 17-18 juillet : camp de vacances pour les communautés de l'Ile Rodrigues, Konokono 

• 18-24 juillet : camp de vacances pour les communautés de Slovénie, Kančevci  

• 23-25 juillet : célébration du trentième anniversaire de la naissance de Foi et Lumière en 

Lituanie, Shrine of Siluva  

• 25-31 juillet :  camp de vacances pour les communautés de Slovénie, Pohorje  

• 1-7 août : camps de vacances pour les communautés de Slovénie, Soča  

• 17 août : atelier virtuel sur Foi et Lumière pour les pasteurs et les diacres du diocèse 

d'Uppsala, Suède 

• 1-3 septembre : session de formation pour les communautés de Norvège, Stenbeck    

Misjonssenter  

• 11 septembre : pèlerinage pour les 50 ans de Foi et Lumière, Brestanica, Slovénie  

• 17-19 septembre : pèlerinage provincial UK, Walsingham  

Pour vous faire connaître  
à la presse de votre pays 

Un dossier de presse a été réalisé par la 
France. Nous l'avons traduit en anglais et en 
espagnol. Il contient 18 pages d'informations 
et d'explications. 
Au sommaire :  
− Foi et Lumière en résumé 
− La mission de Foi et Lumière, qui sommes 

nous 
− Petite histoire de Foi et Lumière 
− Foi et Lumière à travers le monde (pays et 

nombre de communautés) 
− Reconnaissance de l'Eglise (extraits des dif-

férents messages reçus depuis 1971) 
− 50 ans : un thème commun 
− Charte du Jubilé. 
A côté de ce dossier, un communiqué de 
presse réalisé par le conseil d'administration. 
 

Disponible sur le site de Foi et Lumière 
www.foietlumiere.org/ 

Nouvelle édition, de 1971 à 2021  
et nouvelles illustrations. 

 
Disponible sur le site de Foi et Lumière  

www.foietlumiere.org/ 

Petite histoire de Foi et Lumière 
en bande dessinée 
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❖ Album de famille   ❖ 
Avec sa simplicité et sa joie, il 

a partagé sa vie avec les plus 

pauvres et les plus fragiles. 

Nous nous unissons dans la 

prière à ses amis et à sa fa-

mille. 

 

 

Ghislaine Jarry 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
C'est avec beaucoup de tris-

tesse que je vous annonce le 

décès de Madame Ghislaine 

Jarry, survenu le 7 mai der-

nier... Cette grande dame 

était une pionnière dans Foi 

et Lumière au Canada Est ; 

elle faisait partie de la com-

munauté des Brebis de St-

Clément depuis de nom-

breuses années. 

Au nom des membres de 

l'équipe provinciale, j'offre 

mes plus sincères sympathies 

à ses enfants, aux membres 

de sa communauté et de la 

chorale "les Papillons bleus" 

qu'elle aimait particulière-

ment ! 

Repose en paix ma belle     

Gisou, tu as bien mérité ton 

paradis. 

 

Suzanne Belisle 
Secrétaire provinciale 

 

Alain Saint-Macary 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Alain nous a quittés le 15 fé-

vrier. Il était tout donné à 

l'Arche depuis de nombreuses 

années. Il avait aussi été la che-

ville ouvrière du pèlerinage 

international de Foi et Lumière 

en 1981. Nous avions pu ap-

précier ses nombreuses quali-

tés d'organisation et de mana-

gement.   

Dans l'action de grâce pour sa 

vie, nous le confions à la ten-

dresse de Jésus. 

 

 

Roberto Grimaldi 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mort en Jésus, le Père Roberto 

s'en est allé dans la gloire de 

Dieu. Il a apporté la lumière de 

l'Évangile aux communautés 

du Honduras et d'Amérique 

centrale pendant de nom-

breuses années. 

Révérende Barbara Shisler 

  

Je veux malheureusement 

vous informer que la Révé-

rende Barbara Shisler est décé-

dée le 8 mai dernier, elle avait 

84 ans.  

Barbara a été ordonnée en 

1997 pasteur dans l'église 

mennonite. Elle a fondé il y a 

35 ans la communauté 

d'Indian Creek. Elle a égale-

ment fondé la communauté 

Circle of Hope à Perkasie, en 

Pennsylvanie.  

Barbara était poète et écrivain. 

Elle a publié de nombreux ar-

ticles et poèmes ainsi que plu-

sieurs livres : deux recueils de 

poésie et des livres dont l'un 

sur la vie spirituelle des per-

sonnes handicapées.  

Elle aimait profondément son 

mari, ses trois enfants, quatre 

petits-enfants et deux arrière-

petits-enfants, ainsi que ses 

deux chiens adorés.  

 

Pasteur Pam Landis 
Vice-coordinatrice provinciale 

"USA Est" 
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❖ Album de famille  ❖ 
Le logo de l'ascension 

 

Ce logo a été réalisé par Paula 

Chaparas Kearney pour la 

fête de l'Ascension. Paula est 

responsable de la commu-

nauté St.Patrick's Olney, USA 

Est.  

 

 

Le logo de Mélanie 

 

Ma petite-fille Mélanie a des-

siné ce symbole de Foi et   

Lumière. Elle a 5 ans. 

Que Dieu vous bénisse tous. 
  

Inge Switon-Rønnow,  
 

Reponsable de la commuauté 

"Vesterbro" au Danemark 

Nouveaux coordinateurs 

 

Francis et Claire Delor  

 

Francis et Claire sont les nou-

veaux coordinateurs de la pro-

vince "France entre deux 

Mers". Ils succèdent à Michel et 

Sabine Arduino, arrivés au 

terme de leur deuxième man-

dat.  

 

Vincent Vilain est le nouveau 

trésorier. Il succède à Nicole 

Prudhomme. 

 

Marie-Laure Wateau  

 

Nouvelle coordinatrice pour la 

province "France Rhône Azur". 

Elle succède à Joël Arslanian. 

 

Bienvenue aux nouveaux coor-

dinateurs et merci aux anciens 

pour tout le travail accompli ! 

 

Une aquarelle d'Ukraine 

Cette aquarelle a été réalisé en 

Ukraine pour présenter Foi et 

Lumière sur sa page Facebook. 

 

 

Un logo du Mexique 

 

De Belgique 

 

 

… Et de Chypre 
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La lettre  
de Marie-Hélène 

LA FORCE DU REGARD 

 Avec les familles, nous parlons souvent du 
regard des autres. "Ma fille a une angoisse 
affective profonde que les médecins n'ont ja-
mais guérie. Elle mange sans arrêt. Elle pèse 
plus de 100 kilos. Elle n'ose plus sortir. Où 
qu'elle aille, elle ne perçoit que moquerie ou 
pitié. Elle ne le supporte pas. C'est un cercle 
vicieux. Seule et meurtrie, elle se "goinfre" 
toujours davantage." 
 Et encore : "Je cherche une communauté 
qui m'accueille, bien déglingué par la vie que 
j'ai menée, drogues, aventures de toutes 
sortes… Je n'ai pas envie de retourner chez 
mes parents. La dernière fois que je me suis 
trouvé face à mon père, il m'a reçu avec tant 
de colère que j'ai fui, peut-être pour tou-
jours." 
 Il y a aussi le regard de celui qui ne voit 
pas, occupé qu'il est de ses propres affaires. 
Le mauvais riche ne s'était peut-être même 
pas aperçu que Lazare était à la porte de sa 
maison, mangeant la nourriture des chiens. 
 Importance du regard : combien les pro-
blèmes de tant de personnes handicapées s'es-
tomperaient si tous les regards qui les attei-
gnent étaient d'accueil et d'amitié. Un père 
nous écrit ; Nous allons à la messe de dix 
heures, car nous y rencontrons habituelle-
ment un vieux monsieur que nous ne connais-
sons pas, mais dont le regard est plein de 
douceur et de paix devant notre Christian at-
teint de nanisme. Nous puisons dans son sou-
rire un peu de réconfort et d'espérance." 
 Oui, notre regard est une force puissante et 
mystérieuse. Nous donnons vie ou nous fai-
sons mourir suivant la manière dont nous re-
gardons les autres. Mais il ne faut pas réédu-
quer notre seul regard, il n'est que le reflet du 

cœur. Dominique le sait bien, qui n'est jamais 
trompé par le sourire technique, mécanique 
de certains visiteurs. Il affirme : "Bouche, elle 
rit mais yeux pas gentils." "C'est du dedans 
du cœur de l'homme, dit Jésus, que sortent les 
pensées perverses, méchanceté, orgueil, diffa-
mation, démesure" (Mt 15, 19). Et c'est aussi 
du cœur de l'homme que naisse la bonté et la 
paix. 
 "On ne voit bien qu'avec le cœur" dit          
Saint-Exupéry, et il dessine une caisse  dans 
laquelle ceux qui voient au-delà des appa-
rences savent bien qu'il y a un mouton. Le 
regard, dans ce sens intérieur, c'est la décou-
verte des besoins muets du cœur par-delà le 
visage disgracié ou le cœur douloureux. C'est 
le début simple et évident d'une communion. 
Comme le soleil du printemps fait fondre les 
neiges, la chaleur de notre cœur par notre re-
gard peut faire fondre les peurs, les angoisses, 
le sentiment d'être différent, d'être rejeté. 
 Pour changer notre regard, il faut d'abord 
changer notre cœur. Mais qui peut changer 
son cœur par ses propres forces ? Seul Celui 
qui l'a créé peut le transformer en un cœur 
semblable au sien, lui dont le cœur est telle-
ment plus humain que le nôtre. C'est son plus 
grand désir depuis notre naissance, depuis 
qu'il demeure en nous par le baptême, et 
chaque fois que nous le recevons dans la 
communion. Il attend simplement notre oui. 
"Viens changer notre cœur de pierre en un 
cœur de chair" (Ez. 36, 26), en un cœur de 
douceur et d'humilité. Viens changer mon re-
gard en un regard qui donne vie. 

Dieu m'aime comme je suis, Editions St Paul 
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Viens en nous 
père des pauvres 

viens, dispensateur des dons 
viens, lumière de nos cœurs 

 

 


